
 この対照的なコメントを読んで笑ってしまいました。まず、出発点は、自分の知り合いは少ない、です。
つまり、ほとんどの人は知らない人です。それが知り合いの知り合いの知り合いでカバーできるのは、個
人的には、やはり驚くべきことと思います。そして、そのような認識に立つと、次のようにも思えます。 

1. 友達の友達の友達 

 12月13日には、パキスタンの市
場のテロで24人が亡くなりました。 

 色々な調査で、このようなことは実証済みです。昔から言う「世
間は狭い」も昔から実感していた人が多いことを意味するのかも。
個人的には、裁判員制度や、死刑も、この観点から考えます。 

 「何にでもつうじる」とは言い切れません。しかし、この指摘のように、色々な現象をフィードバック
という観点から説明することができます！ぜひ、そういう目で、様々な物事を考えてみて下さい！ 

 自分の経験と結びつけることがで
きましたね！このコメントの後には、
だから欠席しないようにしようとい
う決意が書かれていました。問題が
わかれば、ＡＢＣで対策できます！ 

 もちろんマイクによって変わる部分もあ
ります。しかし根本的な対策(スピーカー
から遠ざける)を教えてあげてください！ 

 結びつきましたね！気候の話には、
フィードバックがつきものです！ 

 とてもいい指摘です！一度、地球が全球凍結
してしまったら、もう融けることはなさそうに
思います。そうしたら人類は誕生しない？その
謎は、仮説を議論するうえで重要な点です。 

実際には、火山活動は続くので、二酸化炭素が増え、温室効果が作用したと考えられています。 下のコ
メントも同様で、何か別の働きがなければ、抜け出せなくなるのです。  ちなみに何

にハマった？ 
 これも、とてもいい指摘です。よく結びつけて考えました！
第1種の永久機関はそういう考え方が入っています。 

と、いうことは、もしも第1種永久機関が実現したとしたら、それは爆発的なエネルギーを生み出し危険だ、
とも言えます。できればいいな、が実現すると、恐ろしいことに。これはバイバインも同じです。 

説明しなかったので補足します！ 

2. バイバイン  毎年、バイバインのコメントをもらうので、今年は講義でお話しました。ますます 

コメントが増えました！次のページを教えてもらいました。詳しい議論が！ 
 新たな疑問や、それについての考察も
寄せられました。ＡＢＣで考えられてい
て、素晴らしい！ 確かに、食べても倍
になっていくとしたら……。それは、完
全に兵器として機能しますね。 
 輝くのか。これもいい疑問です！木星
も輝きますね。しかし小さい星は暗い。 

 個人的な感想としては、ド
ラえもんの中の名セリフの一
つだと思います！ 

 先進国もみんな助かるかも。しかし、同
時に、兵器になってしまうかも！！！ 

3. 正のフィードバック 
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4. 爆発的増加  すばらしい！結びつけて考えることができました！しかし、そのバイト先が 
飲食店でないこと、また、もしも飲
食店だとしても、私が行かないみせ
であることを願っています！ 

なるほど。ウワサ話の広がり方やねずみ講も
例ですね！マルチ商法は気をつけましょう！ 

 豊臣秀吉の家来、曽呂利
新左衛門という人の話です。 

 100日続けることを希望したようです。おそらく地球の質量を越えます。 

これは事実のようです。人類の祖先はアフリカで生まれました！ 

 人類も、何世代も繰り返すこと
によって、爆発的に増え、将来、
あるいは現在でも、様々な問題を
抱えることになっています。しか
し、それは「みんな死んでくれ」
という話であってはなりません。 

 いいところに気づいたと思います。そもそも、富士山の高さと同程
度になるのであれば、紙にその長さはどうしても必要です！半端なく
大きな紙で、初めて折れる可能性が出てきます！ 

 簡単な応用です。学んだことを応用
してみましょう！そして、実際に自分
の３つを見つけてください！！！ 

 リアクションペーパーに「私もできます」と書いてくれた人も。50人に１人ぐらいの技のようです。 

5. 講義 
 責任とか民主
主義とかにもつ
ながる話です！ 

例えば、地域の商店街が消えて
いくことは、そこで買わない人 

に責任があります！ 

6. 学ぶこと  私がお話したことは単純に事実だと思います。数学や理科は、自然を人間がどう理解 
についての人間の答えで
す。天才しか理解できな 

いものは学問として成立しません！もちろん、練習は必要です！ 

 このコメントを読んで、私は皆さんに質問したくなりました。皆さんにとって学びとは何でしょうか。
なぜ、勉強するのでしょうか。困難でも勉強したいと思うから、私のコメントに感動したのでしょうか？ 

 これらのコメントは、
私は読んでいて素直にう
れしいです。ただ、疑問
があります。皆さんは、 

                      面白いと思うから勉強するのでしょうか？逆に、面白く 
       ないこと、面倒なことは、勉強しなくていいのでしょうか。「私にとって、物理学や数学
は難しい。だから自分は物理学や数学は勉強しなくていい」のでしょうか。  素晴らしい考えです！

本学から立派な教員が
巣立ってほしいと願っ 

                        ています！そして、その際に、ぜひ考えほしいことが
あります。「物理は０点取るし、面白くないから勉強しない」という生徒に対して、どう対処するかです。
「物理は、実は面白いんだよ」と言うのか「いや、面白くなくても勉強する必要がある」と言うのか、です。 

 多くの学問は、特に伝統的に続いている学問は、学ぶ意義があります。そこで、それらを学ぶことを避け
ないでほしいです。時間の無駄のように思えても、そうではないことが多いです！ただ、逆に、プライドと
か意地とかは、時々必要な考え方ではあるものの、それにこだわるのも良くないように思います。 



7. その他 

期末試験について 
 日時： 1月14日（木） 3限 
 範囲： 全部 
 持込： 不可  

 詰めて書いても、結局2ページに収まりませんでした。 

 卒業するまで、そして、卒業してからも習慣として維持してください！ 

 このような議論は、原理的に収集するはずがありません。なぜならば、気候研究は実験科学として成立し
ないからです。つまり、地球をもう一つ用意して、その一方では二酸化炭素を倍増させ、もう一つは、維持
したままにする、という実験ができないからです。このような観点（つまり、実験できるかどうか）は、い
つも意識しておく必要があります。例えば「日米安保条約があったから日本は守られた」も同様です。非核
実験できないことに、断定的な結論を述べるのには慎重であるべきです。 

 その通りです！倫理的に調査できないことは、今後もデータが集まりません。これも別の意味で実験でき
ないことです。実験できないのであやふやな基準で原発作業員に作業をしてもらっているのが現状です。 
 皆さんは福島第一原発をどのように考えているでしょうか。過去の問題だと思っていませんか？現在でも、
かつてだったならば1面大見出しで新聞記事になるくらい放射性物質は拡散し続けています。皆さんが生き
ている間中、放射性物質に向き合わなければなりません。 
 事故が起こる前に未成年だった皆さんには責任は少ないかもしれません。しかし、今、原発は再稼動して
います。こうした原発を動かしているのは誰でしょうか。 


